
Perguntas encaminhadas via Chat ao Prof. Heleno Manuel 

Gomes de Araújo Filho -  Presidente da CNTE e Coordenador 

do FNE. Reunião aberta do FEE-SC, transmitida pelo canal  

Youtube no dia 16-08-23. 
 

 

Pergunta sobre a possibilidade de adiar o prazo das conferências. 

 

Resposta Prof. Heleno-FNE:  É impossível, deixa eu explicar por que, primeiro 

a lei do Plano Nacional de Educação atual dizia que em dezembro em 2022, que 

já passou, o Governo Federal com base na conferência nacional de educação 

2022; e a pergunta mostra que não ajudou a construir a ideia do novo plano, 

deveria enviar um Projeto de Lei ao Congresso Nacional; isso não foi feito. Na 

minha fala inicial, falei que o MEC poderia fazer isso por conta dele; mas o MEC 

quer nos ouvir, então a lei diz que o Projeto de Lei “o novo plano” deveria ter ido 

em dezembro de 2022. O MEC então colocou o prazo de enviar esse Projeto Lei, 

após ouvir os fóruns de educação, em fevereiro de 2024, para que até junho de 

2024, um semestre, possa ser aprovado na Câmara e no Senado e seguir para 

a sanção do presidente Lula; por isso não temos mais tempo para adiar nada, 

vamos ter que trabalhar nesse tempo que está apertado, mas é a oportunidade 

que nós temos de contribuir com a proposta para que o MEC possa elaborar o 

Projeto de Lei. 

Pergunta sobre as etapas das Conferências, mais especificamente 

sobre   a etapa Municipal. 

 

Resposta Prof. Heleno-FNE:  A etapa municipal ela pode ser municipal, como 

já falei também, mas se o município tiver dificuldades pode ser com um conjunto 

de municípios 2,3 chamada intermunicipal, ou devido ao tempo apertado e a 

falta de recursos para as etapas municipais, ela pode poderá ser pensada de 

forma regional; como nos nós nos organizamos por regiões do estado. 

Quem organiza a etapa municipal?  

Resposta Prof. Heleno-FNE:  É o Fórum Municipal de Educação. 

 

Mas onde não tem Fórum Municipal de Educação? 

Resposta Prof. Heleno-FNE:  Aí se forma uma Comissão Organizadora com a 

representação de todos os segmentos da comunidade escolar, para essa 

comissão planejar organizar a etapa municipal.  Essa etapa municipal será 

organizada pelo Fórum Municipal ou por uma Comissão Organizadora, eles que 

vão definir se ela é presencial se ela é remota ou se ela será híbrida. 

 



 

Pergunta sobre se a etapa municipal vai receber recursos do MEC, 

para que ela aconteça. 

Resposta Prof. Heleno-FNE:   Não vai.  Nunca recebeu, desde a realização da 

CONEB em 2007 até as últimas conferências não há recursos do Governo 

Federal para a etapa municipal; por isso a comissão organizadora dentro das 

condições e dos recursos, que será construído de forma coletiva, as entidades 

ajudando nesse processo, vai definir se ela vai ser presencial se ela vai ser 

remota ou se ela vai ser híbrida. 

  

Com relação às vagas para os delegados e delegadas. 

Resposta Prof. Heleno-FNE:   Para a etapa estadual quem vai definir o número 

de vagas é o Fórum Estadual de Educação, é o Fórum que define e distribui 

as vagas para os municípios. As vagas para a etapa nacional já estão 

distribuídas no regimento da Conferência Nacional Extraordinária da Educação; 

nós divulgamos de forma incompleta aquele quadro com as vagas por Estado, 

ainda estamos elaborando; a nossa intenção é que a gente divulgue até sexta-

feira, dia 18, o documento de orientações para organizar a conferência etapa 

Municipal Estadual  e Distrital,  junto com o regimento completo já dizendo as 

vagas para cada Estado e para a etapa nacional em janeiro de 2024. 

Pergunta se tem como disponibilizar os documentos normativos da 

conferência nacional extraordinária da educação. 

Resposta Prof. Heleno-FNE:   Sim, mas nós só divulgamos até agora o 

regimento e de forma incompleta, já distribuímos para todos os Fóruns Estaduais 

todos esses documentos vão ficar no site do Fórum Nacional de Educação, com 

acesso para qualquer pessoa. 

O Fórum Nacional, em reunião hoje ainda, vai aprovar o documento de 

orientações; então até sexta-feira a gente divulga esses 2 documentos:  o 

regimento que divulgamos de forma parcial nós vamos tentar divulgá-lo completo 

e vamos divulgar o documento de orientações. 

Eu falei na fala inicial, é que a SASE/MEC  o Fórum Nacional de Educação 

e com certeza o Fórum Estadual da Educação, nós vamos estar juntos ajudando 

a fomentar o debate sobre a elaboração dos Planos Municipais de Educação e 

do Plano Estadual de Educação, vamos estar ajudando nesse processo e depois 

que da gente aprovar o Nacional em 2024; a gente começa um trabalho de 

pensar, já que o plano municipal vence em 25, como é que nós vamos fazer a 

substituição para o próximo plano decenal, então nós vamos ajudar, para isso 

vamos ter que avaliar o plano municipal atual, indicar políticas para o plano 

futuro,  para a próxima década. 

 



 Haverá recursos para municipais realizar a etapa Municipal. 

Resposta Prof. Heleno-FNE:   Já respondi. Nunca teve, não tem nada, dessa 

vez temos que nos virar na etapa municipal, sem recursos do Ministério da 

Educação.  Os recursos do Ministério da Educação virão para a etapa Estadual, 

para poder organizar, isso é uma parte contribuição dos recursos, não são 

suficientes para dar conta de tudo, vai ter contrapartida nossa, uma parte do 

Governo Federal para etapa Estadual. 

 

Pergunta sobre quando que o documento referência estará 

disponível. 

Resposta Prof. Heleno-FNE:   O documento de referência está sendo elaborado 

por um grupo de relatoria da Comissão Especial de Monitoramento e 

Sistematização; o que nós nos propusemos, já informamos aos Fóruns 

Estaduais, é que nós temos até o dia 15 de outubro para disponibilizar o 

documento referência, que é aquele documento que eu falei que estão sendo 

colocadas emendas para que chegue do Estadual até o Nacional.  Então nosso 

compromisso é que até no máximo 15 de outubro, não deve passar disso, a 

gente disponibiliza de forma digital, não teremos o papel.  E vamos fazer uma 

ampla divulgação então teremos do dia 15, até o momento de realização da 

etapa municipal que pode ir até o dia 29 de outubro, para estudamos junto com 

as nossas entidades e a escola para apontar emendas ao documento referência.  

 

Obs.: dia 15 e 29 de outubro são domingos, teremos 10 dias úteis 

entre a divulgação do documento referência e a conclusão da etapa 

municipal da CONAEE. 

Fala final do Prof. Heleno-FNE:   “Muito importante nesse processo de 

reorganização que a gente continue fazendo as leituras para poder fortalecer a 

nossa luta. Por isso eu quero deixar aqui para finalizar o convite no dia 25 de 

agosto vamos ter uma plenária remota do Fórum Nacional Popular de 

Educação, o tema é leituras sobre a Conferência Nacional Extraordinária 

da Educação 2024. Então eu, vamos divulgar, já convido todo mundo aqui para 

participar e ouvir a leitura de diversas entidades e poder falar também sobre 

como você vê esse processo, qual a leitura que você faz sobre a Conferência 



Extraordinária de 2024, então é dia 25 de agosto 14 horas, das 14h às 17 horas, 

vamos divulgar e convidar todo mundo para participar.”  

 

Fala final dos representantes do FEE-SC:  “Inclusive nós também temos no 

site da Secretaria Estadual da Educação, vocês vão ver lá na parte inferior, tem 

um link... que é esse  nosso banner, clica nessa foto do nosso banner, lá no site 

do Estado, lá vocês vão clicar e vão poder perceber e entender ali um pouquinho 

de toda essa construção de outras conferências que aconteceram e de 

documentos das outras demais conferência e também orientações e 

informações da conferência então de 2023/2024,  os boletins informativos. As 

duas comissões, tanto do Vilsonei, vai elaborar os boletins informativos e a 

comissão do Vieira, que vai fazer toda uma parte da mobilização e divulgação, 

encaminhando para vocês daqui a algumas semanas; o primeiro boletim 

informativo sobre as informações da conferência no nosso Estado, orientando 

todos os municípios, o professor Heleno  já reafirmou aí que já receberam  todos 

os Estados, recebendo o regimento ainda falta algumas informações que vão ser 

organizadas, mas estamos aí é preparando então com muito amor com muito 

carinho, com muito afago para que todo mundo dos municípios possam receber 

essas informações, então eu dou por encerrada nossa é reunião de hoje.” 


